

DEBATE

"O coñecemento científico debe guiar os políticos ante os grandes desafíos"

01.04.2008 debate · Sánchez Piñón participa en un foro sobre el papel de la educación superior en el desarrollo · Mayor Zaragoza asegura que comercializar la universidad es matarla

IOLANDA CASAL • BARCELONA

Barcelona es por unos días centro neurálgico del debate sobre el futuro de la educación superior. Después de acoger la semana pasada una cita de rectores de toda Europa, la capital catalana abrió ayer la IV Conferencia Internacional de Educación Superior, en la que miembros de la comunidad universitaria y de administraciones educativas de más de 70 países de todo el mundo analizan tanto el potencial que brinda la educación superior para afrontar los nuevos retos para el desarrollo social y humano, como los errores y peligros en los que ésta puede caer.

La conselleira de Educación, Laura Sánchez Piñón, acudió a este encuentro como parte de un viaje oficial de tres días a Barcelona. La titular de Educación aprovechó la ocasión para entrevistarse con el presidente de la Fundación Cultura de Paz, Federico Mayor Zaragoza, con quien coincidió en destacar la importancia de que las universidades se esfuercen por ejercer el liderazgo ético y científico que les corresponde. "O coñecemento científico debe guiar aos políticos ante os grandes desafíos", resumió Sánchez Piñón tras la entrevista. Para ello, ambos coincidieron en destacar la necesidad de reparar la brecha entre las dos partes: una, reclamando el protagonismo merecido, y otra, corrigiendo su escasa tendencia a pedir asesoramiento riguroso ante retos como los que plantean el medio ambiente, los transgénicos o la dependencia energética.

Poco antes, Federico Mayor Zaragoza, uno de los encargados de abrir el debate en este congreso, advirtió del peligro de que la educación se convierta en un mero bien de mercado. "La comercialización de la universidad supone la muerte de la universidad", recalcó Mayor Zaragoza, que insistió en la necesidad de que la educación se expanda para remediar las "brechas cada vez mayores que existen entre los países ricos y pobres".

En la misma línea, Philip Altbach, del Centro Internacional para la Educación Superior del Boston College, apeló a hacer un análisis crítico sobre "el conflicto entre beneficio económico y conocimiento". "Muchas empresas están monopolizando el acceso al conocimiento, que cada vez es más un instrumento de la economía global", dijo Altbach.

El experto reconoció que entre las funciones de la universidad de hoy está asegurar que los alumnos se conviertan en miembros productivos de una sociedad y que las relaciones entre universidad y empresa deben estrecharse, pero recalcó que esto puede ser así "mientras no olviden su misión general".

Sánchez Piñón también se entrevistó con Peter Taylor, de la Universidad de Sussex (Reino Unido). Ambos destacaron la importancia de que el proceso de construcción del Espacio Europeo de Educación Superior entre de lleno en todas las agendas políticas.

LA CLAVE

Financiación: autonomías y Estado

La necesidad de combinar globalización con interés regional fue una constante en los discursos de la primera jornada del encuentro sobre educación superior de Barcelona, organizada por la Red Global de Universidades para la Innovación (GUNI), que se celebra en la Universidad Politécnica de Cataluña. Fueron varios los conferenciantes que subrayaron el riesgo que supone "convertir la educación en un negocio", sobre todo en países en vías de desarrollo, que ven cortadas sus posibilidades por el "aumento de los precios" de estos estudios, dijo el Deepak Nayyar, de la universidad india de Jawaharlal Nehru.

Sobre la equidad en el acceso a la universidad también charlaron la conselleira de Educación y el

presidente de la Fundación Cultura de Paz. Mayor Zaragoza recalcó que estos estudios deben garantizar el acceso de los alumnos con menos recursos, pero con condiciones de mérito. Por su parte, en materia de financiación Laura Sánchez Piñón subrayó que la inversión pública de las universidades debe crecer en España para ponerse al nivel de los países más desarrollados. Una obligación que, añadió la conselleira, debe abordarse "en coordinación entre el Estado e as comunidades autónomas". En este sentido, recordó el compromiso electoral de Rodríguez Zapatero de incrementar de forma notable los fondos destinados a las universidades en los próximos cuatro años .

EL DATO

Agenda

La conselleira visitará hoy el Centro de Regulación Genómica, la Universitat Pompeu Fabra y el parque científico; comerá con el rector de la Universitat de Barcelona y se entrevistará con el conseller de Innovación y la comisionada de Universidades. Visitará además el Centro Galego .